
天歌 ： 5月20日是全国母乳
喂养宣传日。 2016年中国母乳喂
养现状及需求调研报告显示， 外
出时哺乳不方便已成为影响家庭
选择纯母乳喂养的第一大原因。
2015年12月 ， 北京地铁 “哺乳
门” 事件曾闹得沸沸扬扬； 2016
年2月， 演员马伊琍也在微博上
发表长文， 对机场、 火车站的母
婴室形同虚设表达了不满。 目前国
内公共场所的母婴室 ， 亟 需 解
决 两 个 问 题 ： 一 是 明 确 管 理
主体和管理责任； 二是明确管理
标准。

■每日图评

■网评锐语

■长话短说

“冲刺班”

□和法堡

让改革红利惠及更多劳动者
让职工尽量分享 改 革 红

利， 职工就会增强对企业的归
宿感， 提高对企业的忠诚度 ，
从而进一步提高工作积极性 ，
激发奉献精神。 这无论对职工
来说， 还是对企业而言， 都是
双赢之举。
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■有感而发

微信工作群应趋利避害

■每日观点

如何处置废旧手机
其实事关重大

杨李喆： 根据深圳中级人民
法院的公开信息， 22日上午， 一
名冒充 “乾隆皇帝” 在深圳行骗
的男子刘乾珍在该院出庭受审。
回顾骗局， 的确让人忍俊不禁，
更让人不禁唏嘘———天底下还有
这样的骗子， 还有这样愚蠢的人
上当受骗。 骗术终有破绽， 难逃
群众的慧眼。 人们要提高警惕，
不要奢望天降美事儿， 这样， 落
入陷阱的机会才会少而又少。

公共母婴室
别只建不管

冒充“乾隆”行骗
为何会有人上当

■世象漫说

“我现在的工资比原来翻了
一倍多， 改革的红利真正落到了
职工头上。” 5月10日， 贵州黔航
交通工程有限公司综合科职工何
丹对工人日报记者说。 （5月22
日 《工人日报》）

一个不争的事实是， 通过近

四十年的改革开放和现代化建
设， 中国的经济建设取得了巨
大 成 就 ， 目 前 经 济 总 量 已 经
跃 居 全 球 第 二 ， 初 步 具 备 了
让 改 革 红 利 有 效 地 惠 及 全 体
人 民 的 实 际 能 力 。 在 这 种 大
好 形 势 下 ， 企 业 结 合 自 身 实
际 ， 尽 一切可能提高职工薪酬
等待遇， 让社会财富的分配更加
公平合理， 应成共识。

然而多少有些遗憾的是， 当
下 ， 企业职工的工资福利等待
遇， 除存在行业差距外， 还存在
普 遍 偏 低 的 问 题 。 又 由 于 市
场 竞 争激烈等一些原因 ， 不少
企业职工已经成了社会的弱势群
体， 生活比较困难。 显然， 这与

改革开放所取得的巨大成就相
比， 是极不协调的， 也对普通劳
动者不公。

就此而言 ， 贵州黔航交通
工程有限公司从职工最直接 、
最 需 要 、 最 关 心 的 切 身 利 益
出发 ， 不断给职工涨工资、 添
福利 、 送幸福 ， 让改革 红 利 真
正落到了职工头上的善心之举
值得点赞 。 工人 阶 级 为 改 革
开 放 的 顺 利 推 进 和 祖 国 建 设
的 高 歌 猛 进 做 出了巨大贡献 。
仅凭这一点， 他们就应该分享改
革红利， 感受到社会主义大家庭
的温暖。

据了解， 在贵州黔航公司 ，
有这样一个绩效理念： 只有职工

收入好， 领导才能收入好。 我以
为 ， 这样的绩效理念 ， 肯 定 能
把 职 工 的 责 任 心 和 领 导 的 业
务 能 力 充 分 结 合 起 来 ， 从 而
发 挥 最 大 效 应 。 也 正 因 为 这
样 ， 目 前 ， 黔 航 公 司 中 层 以
下 职 工 均 实 现 了 收 入 翻 倍 。
同 时 公 司 还 规 定 ， 完 成 当 年
任 务 产 值 后 企 业 会 进 行 盈 利
核 算 ， 拿 出 千 分 之 二 的 盈 利
来奖励一线职工……自然 ， 职
工的劳动尊严、 社会地位和幸福
指数等都因此大大提升。

毋庸置疑， 让职工尽量分享
改革红利， 职工就会增强对企业
的归宿感 ， 提高对企业的忠诚
度 ， 从而进一步提高工作积极

性， 激发奉献精神。 这无论对职
工来说， 还是对企业而言， 都是
双赢之举。 特别令人欣慰的是，
2017年， 贵州黔航公司预计完成
6000万元产值项目， 是其原来年
均业务量的3倍。 可以预见， 随
着企业不断增效和发展， 职工的
工资、 福利等待遇还会不断 “水
涨船高”。

一言以蔽之， 一切改革都是
为了人民的幸福， 也只有依靠人
民才能将改革进行到底 。 期望
“切蛋糕者” 本着尽力而为和量
力而行相结合的原则， 通过加薪
等善举， 让更多的劳动者能够分
享到改革红利 ， 促进社会的和
谐、 美好！

应让更多的中小学生走进科技展览会

一位初三老师近日向记者反映， 班里不少
学生都报名了以 “中考冲刺” 为名义的课外辅
导班。 记者调查发现， 这种情况在北京各区的
初三毕业班中较为普遍， 甚至在有的毕业班
里， 八成学生都要参加不同程度的课外辅导。
普通级别的中考课外班费用要一万多， 而有些
“一对一辅导”、 “中考冲刺班” 课程的费用则
要超过十万元人民币。 （5月23日 《北京青年
报》） □赵顺清

近年来， 智能手机发展日新
月异，手机更新迭代不断加速。有
调查显示， 约50%的用户每18 个
月就会换机。 然而在一片红火的
新机销售市场背后， 我国废旧手
机的回收率却并不高， 造成了资
源浪费。 （5月23日《人民日报》）

如何处置废旧手机， 看似居
家小事或私事， 其实事关重大，
理应 “小题大做”。 一方面， 废
旧手机有它作为 “资源 ” 的一
面。 据介绍， 每吨废旧手机中能
提取出150克左右黄金， 而每吨
金矿石则只能提取到5克， 相差
近30倍之多。 此外， 旧手机中的
银、 钯等其他贵重金属同样含量
丰富。 如果处理得当， 循环利用
的价值很高。

要使废旧手机得到科学合理
的处置， 就应本着小处着手大处
着眼的原则， “小题大作”， 多
管齐下， 对症下药， 务求取得成
效。 首先， 消费者要有理性的心
理预期。 随着科技的发展， 手机
更新快， 贬值速度也在加快， 废
旧手机价格优势并不明显， 低回
收价格难以避免。 与其让废旧手
机 “沉睡” 而一文不值， 倒不如
及时被回收 “变现”。

其二，建立畅通、可靠的回收
渠道。 建议由政府推动、品牌生产
商发挥作用， 有针对性地开展废旧
手机回收计划， 设立专门的废旧手
机回收平台， 鼓励社区志愿者、相
应协会和服务机构参与其中。

其三， 政府和媒体需引导国
人理性消费习惯 ， 培养回收意
识。 我国手机更换率大大高于其
他国家， 与国人追逐时尚消费品
的习惯分不开。 政府和媒体应有
的放矢， 正确引导其消费习惯。

其四 ，出台和完善相应的法
律法规， 明确补贴标准， 让生产
商或运营商承担起废旧手机回收
处理的责任。 手机处理是一个投
资大、 见效慢的行业， 无论是贵
金属提炼还是环保拆解， 对技术
的门槛要求都很高， 没有一定实
力的企业很难涉足这一领域。 这
需要企业自身努力 ， 更需要政
策、 资金帮扶。

总之， 面对 “海量” 废旧手
机这样的 “新生派”， 不能止于
“说”， 而是得 “做”， 且应 “大
做”。 □张国栋

随着信息科技的发展， 微信
已经深入到人们工作、 生活等各
个领域， 这个集微博、 聊天、 短
信、 通话、 影像传输等功能于一
体的手机APP正逐渐成为人们的
生活方式和工作手段。 而微信群
则聚集多人处于同一对话框内，
共享各种信息与资源。 很多企业
和单位已将微信工作群作为工作
沟通的重要途径 。 （ 5月 23日
《劳动午报》）

可以说， 微信工作群是利弊
相存的， 平衡不好两面关系， 就
有可能让微信工作群成为伤人

“神器”。 因为， 如果社交群让人
被迫模糊了工作和生活的界限，
变成了 “随时待命 ” “全天候
工作 ” ， 就不免引起员工的不
满。 尤其是借助微信进行的 “隐
形加班”， 权益维护， 若不是老
板主动作为， 于大多数职场人士
而言都是痴心妄想。

因此，微信工作群，建好更应
用好， 这就需要趋利避害。 一方
面， 充分发挥好微信工作群的积
极作用，无论是老板还是员工，应
利用好这个学习与交流的平台。

另一方面也须避免微信工作

群成为加班群。 其实， 日常工作
有严格的作息制度， 给微信群制
定作息制度未尝不可 。 作为老
板， 分配任务， 也应尊重员工的
劳动权益。 即便是加班， 也应在加
班待遇上给予保障。 因为， 加班支
付加班费， 既是法定要求， 更是
留住人才与人心的一大法宝。

实际上， 微信工作群虽好， 但
不管是文字沟通， 还是语音沟通，
都或多或少存在一定局限性， 远
不及面对面沟通更高效。 因此，
即便开通了微信工作群， 人与人
面对面的交流仍很重要。 □李雪

上周末， 2017年全国科技活
动周暨北京科技周主场活动拉开
帷幕。 本届科技周以 “科技强国
创新圆梦” 为主题， 安排近260
个展项和三大类22项主题活动。
一直到本周六， 市民可到北京民
族文化宫近距离领略科技的魅
力。 同期， 市属各大公园 “科普
游园会” 开幕。 （5月22日 《法
制晚报》）

现如今， 几乎所有的中小学
生都感到学习的压力有些大。 一
方面来自学校的同学之间， 你考
多少分 ， 他考多少分 ， 都比着
呢！ 也难怪， 中考、 高考都得凭
分数说话 。 另一方面则来自家
长。 家长生怕因为孩子的学习成
绩不佳而考不上重点高中和重点

大学。 所以， 一个劲地给孩子加
码。 有的周六周日全天去这补习
班那补习班听课， 有的把家教老
师请到家里来， 一对一补课。 有
的小小年纪就戴上了厚厚的近视
眼镜， 有的还产生了厌学心理，
学习成绩每况愈下。

其实， 许多家长都忽略了一
个十分重要的问题， 那就是如何
发现孩子的天赋和兴趣， 从而培
养孩子朝着这个方向发展， 使之
最终成为有用之才。 音乐天才莫
扎特， 一岁时就对音乐节拍特别
敏感； 科学家达尔文， 从小就对
虫虫草草有兴趣。 这样的例子不
胜枚举。 对于家长来说， 在孩子
还小的时候能够发现孩子的天赋
和兴趣， 为孩子的发展创造一个

良好的条件， 这对孩子的一生都
具有十分重要的意义。

如何才能发现孩子的天赋和
兴趣？ 光靠在学校上课， 在补习
班听课是不行的。 应该让孩子走
出去， 到科技展览会、 博物馆等
场所去。 一是普及科学知识， 提
升青少年科学素养， 培养他们对

科学技术的兴趣和爱好。 二是开
阔他们的眼界， 近距离感受科技
的力量和魅力。 三是一旦发现孩
子的天赋和感兴趣的科目， 就应
该在这方面下点功夫， 进行重点
培养， 帮助孩子用自己的努力和
智慧来实现梦想。

□许庆惠


